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庆祝新中国成立!"周年

! ! ! !这几天，除了外滩，全上
海人最多的地方，就是费德
勒的身边。

按照与球迷的约定，与
上海网球大师赛的约定，他
来了，且早早来了，大概距离
自己的比赛日提前了一周时
间。几乎从开始到现在，上
海，都是费德勒东亚赛区的
唯一选择。“阿拉上海人”
———他用还算标准的沪语回
应球迷的热情，于费德勒，这
座见证他青涩，长成，又至不
可一世，如今老当益壮的城
市，早已不是一站普通的赛
事举办地。岁月的累积，情感
的堆积，总让渐渐成熟的我
们变得多愁善感爱回首。费
德勒说：“我到上海的次数越
多，对上海的了解越深，就更
爱上海，这里是我职业生涯
最美好片段的一部分。”

永葆赛场青春的秘诀，
保持好奇心大概算是其一。
费德勒的上海行，总包罗着
一些新尝试，新体验。这不，
这个国庆假期如果你在五原
路、乌鲁木齐路附近的网红
店打卡，保不准能一头撞上
费天王。双手提着两袋新鲜
蔬果，费德勒就像常常出没
于这条小马路的买汏烧奶
爸。大概是对自己的居家造
型很满意，他还特地在社交
网络上传了这组暖心照片。
球迷们又开始尖叫：手握网
球拍的费德勒超帅，手提芹
菜、胡萝卜的费德勒更帅。不
知道在上海市井间游刃有余
的费德勒，有没有用上支付

宝，是不是
习惯垃圾分类。

买完菜，吃完饭，费德勒
还要收徒弟。他向自己的球
拍赞助商提出，希望能将商
业活动的重点放在青少年网
球上。他邀请在青少年比赛
中获得好成绩的中国少年参
加见面会，告诉他们自己“不
堪回首”的十二岁。“我脾气
很坏，我也不总是赢球，但每
个人都有自己的成长轨迹，
你们应该相信自己，保持热
情。”费德勒自己的基金会，
服务于贫困地区的孩子，希
望能给他们带去更全面的教
育以及体育锻炼的机会。“我
会手把手地教他们打球，也
许我还能收个徒弟，发现一
位未来的大师。”
别以为费德勒顶着“万

人迷”的光环，便是样样出
众。这一次，他露了怯，揭了
短。在昨天的上海网球大师
赛训练营活动中，费德勒出
现在篮球场上。他视乔丹为
偶像，他遇上姚明求合影，但
幸好，费德勒没打算投身篮
球事业。在与前上海男篮队
长刘炜的投篮比试中，费德
勒只中一球。他倒是有些庆
幸的表情：“好吧，大家看到
了，我只能选择网球。”
当然，忙着在上海体验

生活的费德勒，并没有忘记
去赛场热身。根据昨日的抽
签结果，纳达尔的因伤退赛
让他无需在决赛前遇到另外
两个巨头，“关键第三人”梅
德维德夫被分到另一半区，
又为他解决了另一个心腹大
患。费德勒自然明白，爱上
海，爱球迷，除了“不务正
业”，更要撸起袖子干，在正
经事业中一路奏凯，等待最
后的掌声响起来。

本报记者 华心怡

! ! ! !非常遗憾，今晨的 !!"##米接力决赛，
中国女队在交接棒时发生失误，成绩无效，无
缘凭借世锦赛名次晋级东京奥运会。但四位
姑娘的团队精神和男队队友的热情鼓励，让
人看到了中国接力更美好的明天。如韦永丽
所言，这只会让我们走得更远。经历失败的洗
礼，运动员才能真正成熟，期待多哈的泪水，
能浇灌出东京的硕果。

姑娘的泪水
葛曼棋哭了。（见下图左二 图 新华社）
走回接力区，重新接过三棒孔令微的接

力棒，姑娘最后一个冲过终点。此刻，牙买加
队、英国队和美国队的姑娘已身披国旗，跑向
看台庆祝了。四位姑娘盯着大屏幕，直到上面
出现中国队的成绩———"分 #$秒 %&。但随
后，成绩因犯规被取消，这意味着东京奥运会
的参赛资格，在多哈丢了。
泪水忍不住地往下掉，即使韦永丽走过

来搂住自己，葛曼棋仍没法停止抽泣。电光火
石中，这一棒接在了接力区外，任姑娘们再如
何补救都无法挽回。预赛，梁小静、韦永丽、孔
令微和葛曼棋的组合跑出历史第二好成绩，
时隔 ''年首次闯入世锦赛决赛，外人无法想
象，她们为这样的突破付出了多少努力，但今
晨发生的一切，太令人遗憾了。
“水平这么高的比赛，什么事情都可能发

生。”赛后，四位姑娘并肩站到一起，就像她们
出场时那样，“我们是一个团队，这不是某一
个人的责任。”上届伦敦世锦赛预赛，中国队
也曾发生交接棒失误被取消成绩，但两年后，
她们站上了决赛跑道。队里最年长的韦永丽

说，“这些（困难）只会让我们走得更远。”

小伙的安慰
擦干泪水，姑娘们没有离去，等在运动员

通道，为男队加油。在姑娘们的注视下，稍后
进行的男子 !!"##米接力决赛中，苏炳添、
许周政、吴智强和别舸组成的中国队以 ()秒
#&顺利完赛，由于同组的法国队未能完赛，
荷兰队因犯规被取消资格，中国队最终取得
世锦赛第 *名的好成绩，确保了奥运资格。
比起今年 $月在日本进行的接力世锦赛

上的 ()秒 "*，中国队在多哈的成绩提高不
少。而因为确保了奥运资格，中国队就有了充
裕的时间为明年的东京备战。吴智强、许周政
都在努力达标，争取中国队届时能满额参赛。
展望奥运，苏炳添说，“我相信只要主力都能
上场，我们可以跑进 (&秒 $#。”

女队的机会
根据规则，多哈世锦赛排名前 )的 !!

"##米接力队伍自动获得 '#'#年东京奥运
会参赛资格，剩余 )个席位将根据明年 *月
'%日公布的国际田联该项目的排行榜来决
定，晋级队伍之外排名最高的 )队届时将一
同进军东京。目前在排行榜上，中国女队暂时
位列第 "#。前 %名的队伍中，包括美国队、牙
买加队以及德国、英国、瑞士队均已取得奥运
资格，仅荷兰队还在争取。
进军东京，依然有机会。“为了备战这次比

赛，她们付出非常多的努力，今年来看成绩也
进步很多。”苏炳添代表男队鼓励女队的姑娘
们，“不是一场比赛定输赢。继续努力，不要气
馁。经历过（失败）洗礼，运动员才是最成熟
的。”最后，四名小伙异口同声：“中国女子接
力，加油！”特派记者 金雷 !本报多哈今日电"

! ! ! !大幕落下，灯光亮起，来自全球各个国家
和地区百余名冰上顶尖高手在东方体育中心
海上王冠的冰面上向上海致谢。昨晚，'#"%上
海超级杯短道速滑及花样滑冰、队列滑大奖
赛在东方体育中心圆满落幕。时隔一年，超级
杯归来，再度点燃广大冰迷的热情。

顶级冰上赛事年年来沪，只因为这里有
一块“神奇”的冰。曾被各国选手点赞“最快冰
场”，也曾被国际滑联主席盛赞为“世界一流
冰面”，一方莹白的背后有着诸多故事……

炙热的冰
上海市冰雪运动协会会长严家栋还记得

海上王冠这块冰当初的模样：那是 '#""年，
为了举办上海世游赛，以及为未来顶级冰上
赛事做准备，黄浦江畔矗立起一座多功能的
现代化体育馆：东方体育中心。世游赛的一池

碧波在当年冬季，首次变身成为一块洁白冰
场。上海人第一次在家门口观看到顶级冰上
赛事———中国杯世界花样滑冰大奖赛。

对于上海东方体育中心的这块冰，中国
滑冰协会主席李琰可谓是最熟悉的人。担任
国家队主教练期间，她几乎每年都会带队来到
上海参加短道速滑世界杯，对上海有着特殊的
感情。最难忘的，无疑是两次在沪备战冬奥会
的经历。索契的阴冷、平昌的酷寒，上海的冰面
全都懂得。细致入微的备战保障，海上王冠的
洁白冰面背后，是上海人对于中国冰上军团的

灼灼情谊。也正因此，李琰谈及上海，必称“福
地”。她说，这是自己的“第二故乡”。

)年来，海上王冠这块冰面的名气也越来
越响。连续八年举办短道速滑世界杯，每年举
办上海超级杯，上海已成为中国冰雪运动“南
展西扩东进”的桥头堡。而作为备战 '#''年
北京冬奥会的重要练兵场，在上海举办的各项
冰上赛事也受到世界许多优秀选手的青睐。

万能的冰
多年短道速滑世界杯、'#"$年花样滑冰

世界锦标赛、'#"*年开始的上海超级杯……
多年以来，在海上王冠每年举行的冰上赛事，
造就了一批成熟的观众。本届上海超级杯，共
有超过 '$###人次观众在三天比赛过程中入
场观赛，上座率超过 &#+。而无论是短道速滑
还是花样滑冰、队列滑，现场观众恰如其分的
掌声与欢呼声，是上海超级杯奉献给所有选
手最好的礼物。

每年与顶级冰上赛事相约，与海上王冠
冰面共同蜕变成长的，还有上海的冰雪基础
人才。本届超级杯上参与开幕式表演的队列
滑小朋友和冰上旗手均来自上海各俱乐部。
现场参与花样滑冰冰童工作的小朋友则来自
组委会赛前的社会化选拔。从最初需要依靠
外省市借调，到如今通过社会招募渠道完成，
冰雪运动正在上海，绽放出属于未来的色
彩。 本报记者 厉苒苒

申城有块“神奇”的冰
!!!上海超级杯的幕后秘诀

中国女队接力决赛犯规无缘提前晋级奥运

期待多哈泪
浇灌出东京硕果
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